
ひかり市議会だよりに関するアンケートにご協力をお願いします。
市議会ホームページまたは右記ＱＲコードより回答いただけます。

令和５年
11月25日発行

21号
発行／光市議会
光市中央六丁目１番１号光市議会事務局
TEL／ 0833-72-1611
FAX／ 0833-72-5951
mail：gikai@city.hikari.lg.jp

令和５年の第４回臨時会及び第５回定例会（９月議会）の質疑等について、ピックアップして
お知らせします。

　令和５年10月４日の本会議において、光丘高校跡地取得に係る諸般の報告がなされるとともに施設整備設計
委託料等の補正予算が上程され、賛成多数で可決しました。山口県から光丘高校跡地を用地交換等により取得、
合併特例債を財源として令和６年度までに整備し、その後、浅江中学校を移転するものです。

　この秋は、新型コロナウイルス感染症の影響で中止を余儀なくされてきた行事が、ほぼ出
そろい、週末ごとに行事が目白押しで、光市に活気が戻ってきたことを実感します。
　当市議会だよりは４ページという限られた紙面ではありますが、QRコードを読み取ることで、
詳しく内容を得ることができるように工夫しております。
一般質問はすでYouTubeの「市議会チャンネル」でも見る
ことができ、右上のQRコードからもつながるようになって
いますが、新たに委員会審査についても動画配信できるよう、
整備を進めています。これからも、より身近に開かれた市議
会として触れていただけるよう、トライしてまいります。（哲）

12月議会予定 YouTube▶

広報広聴特別委員会
　委　員　長　仲小路悦男
　副委員長　西村慎太郎
　委　　員　笹井　　琢
　　　〃　　　中村　　譲
　　　〃　　　仲山　哲男
　　　〃　　　西﨑　孝一
　　　〃　　　林　　節子
　　　〃　　　早稲田真弓

光丘高校跡地へ浅江中学校を移転、補正予算を可決

　令和５年８月18日に臨時会を開催し、市長から中国ＪＲバス
周防営業所の路線撤退に係る諸般の報告と代替交通手段導入
に係る調査委託料70万円の補正予算の上程があり、審議の上、
可決しました。

　提出された条例改正（案）は、10月20日の本会議において賛成多数で可決しました。主な改正内容は政治倫理
基準遵守事項の明確化で、併せて光市議会ハラスメント防止要綱を制定しました。12月１日から施行されます。

光市議会議員政治倫理条例を改正

　議員より意見書（案）が提出された後、市民有志から「意見書（案）の提出についての陳情」の提出があり、総務
教育環境委員会で陳情者が意見陳述しました。意見書（案）は10月18日の議会運営委員会において全会一致とな
らず、上程しないこととなりました。

上関町における使用済み核燃料中間貯蔵施設建設に関する意見書について

第４回臨時会及び第５回定例会（９月議会）の議決結果

中国ＪＲバス周防営業所の路線撤退に
ついて、乗合バス事業者へ調査を委託

JRバス ぐるりんバス

● 令和５年度光市一般会計補正予算（第５号）の専
決処分を報告し、承認を求めることについて

● 令和５年度光市一般会計補正予算（第６号）
● 令和４年度光市水道事業決算について
● 令和４年度光市病院事業決算について
● 令和４年度光市介護老人保健施設事業決算について
● 令和４年度光市下水道事業決算について
● 令和５年度光市一般会計補正予算（第７号）
● 令和５年度光市国民健康保険特別会計補正予算

（第２号）
● 令和５年度光市介護保険特別会計補正予算（第２

号）
● 令和５年度光市後期高齢者医療特別会計補正予算

（第１号）
● 光市住民の印鑑の登録及び証明に関する条例の一

部を改正する条例
● 光市都市公園条例の一部を改正する条例
● 光市病院等事業使用料及び手数料条例の一部を改

正する条例

【全会一致で可決】 ● 光市防災指令拠点施設建設工事（建築主体工事）
請負契約の一部を変更することについて

● 光市防災指令拠点施設建設工事（電気設備工事）
請負契約の一部を変更することについて

● 光井中学校長寿命化対策改修工事請負契約の締結
について

● 令和４年度光市水道事業未処分利益剰余金の処分
について

● 光市教育委員会委員の任命について
● 令和４年度光市国民健康保険特別会計歳入歳出決

算について
● 令和４年度光市介護保険特別会計歳入歳出決算に

ついて
● 令和４年度光市後期高齢者医療特別会計歳入歳出

決算について

● 令和５年度光市一般会計補正予算（第７号）
● 令和４年度光市一般会計歳入歳出決算について
【議員提出議案】
● 光市議会議員政治倫理条例の一部を改正する条例

● 予定は、11月２日開催の議会運営委員会で提案
されたものを掲載しており、日程は変更となる場
合があります。

● 福祉建設経済委員会は福祉委員会、総務教育環境
委員会は総務委員会と表記しています。

● 一般質問は、ケーブルテレビによる放送（当日
は19時から、翌日は８時から）やYouTube配信
（おおむね１週間後から）によりご覧いただくこ
とができます。また、本会議や委員会はどなたで
も傍聴することができます。

● ひかり市議会チャンネル（YouTube）は、上記
のQRコードからアクセスできます。

【賛成多数で可決】

早長八幡宮
秋まつり
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9月8日～10月20日

令和５年度光市一般会計補正予算（第６号）令和５年度光市一般会計補正予算（第６号）

追加認定第5号令和4年度光市一般会計歳入歳出決算追加認定第5号令和4年度光市一般会計歳入歳出決算

令和５年度光市一般会計補正予算（第７号）令和５年度光市一般会計補正予算（第７号）

第４回臨時会及び第５回定例会の各委員会での主な審査項目と内容は下記のとおりです

第４回 臨時会

第５回 定例会

8月18日

●指定管理者またはコミュニティセンターのお
金の流れが、ブラックボックス化になっている
のではないでしょうか。もう少し見える化、可視
化をお願いします。

●昨年度、光市議会で政治倫理審査会が開催されました
が、一般市民には具体的な内容が伝わってきません。議会
としての再発防止策はどうなっているんでしょうか。

●コンパクトシティということで、岩田駅裏の活用についてど
のように考えておられるのでしょうか。

●有害鳥獣対策について、最近は熊について地元紙に出てい
ましたが、その後の対策はどうなって
いるのでしょうか。

●上関町の中間貯蔵施設について、議
員で集まって、市に議案を提出するこ
となどは検討されないのでしょうか。

●市議会でのハラスメントに関し、光市の顧問弁護士の見
解ではパワハラではないとされていましたが、政治倫理
審査会では政治倫理基準違反となりました。公正を期す
ために、有識者による第三者委員会のようなもので取り
扱うべきだったのではないでしょうか。

●赤線道の維持管理にたいへん苦労しています。草刈り
等、継続して維持管理するにあたって、よいアイデアはな
いでしょうか。

●委員会の視察研修の報告がありましたが、議員のこれか
らの政策立案に、どのように活用されるのでしょうか。

●狩猟期間以外でイノシシなど
の有害鳥獣が出る時期
に、箱罠にロックが掛
かっていますが、な
ぜなんでしょうか。

●ＪＲバスが３月末になくなることもあり、室
積は切り捨てられたような、あきらめムード

です。もっと賑やかなメインになるものがある
街にならないでしょうか。

●小中一貫について、室積小学校の児童は減少しており、
状況はかなり厳しいと聞いています。新しい校舎の建設
等、費用も含めて今後の流れはどのようになりますか。

●上関町の中間貯蔵施設について、調査、研究といったこと
が議会でできないのかなと思います。例えば中国電力に
申し出をして、議会として説明を受ける等できませんか。

●周辺の市議会と定例会や
意見交換会を行っていま
すか。一つの市だけで解決
できない問題がこれから
多くなると思います。

●ＪＲ光駅のバリアフリー化や駅前活性化はどうなるので
しょうか。

●旧光丘高校に浅江中を移転する話がでてきましたが、突
然ではないでしょうか。

●マイナンバーカードと保険証の一体化について、光市で
具体的な問題の発生状況はどの程度あるんでしょうか。
トラブルに巻き込まれた際、どのような支援体制が取ら
れているんでしょうか。

●浅江コミセンで行事をやる時、駐車場が不足していま
す。浅江のシンボルなので、きちんとしていただきたいと

思います。
●市議会だよりは字が多

すぎるので、漫画を
入れて魅力あるも
のにしてください。

　令和元年度の開催以降、４年振りに下記の４会場で
開催されました。市議会の各委員会からの報告の後、
意見交換会がありました。
　各会場で市民の皆様から多くの声が寄せられました
が、主な意見や質問の一部を紹介いたします。

総務教育環境委員会 福祉建設経済委員会

　原則として、９月議会における各議員の一般質問の
第１項目を掲載しています。詳細については、光市議
会ホームページからご覧ください。

● 防災指令拠点施設整備工事の工事請負費の増額につ
いて

● 基金を積み立てる際の基準について
● 旧束荷コミュニティセンター解体事業費負担金につ

いて

● 児童生徒１人１台タブレット端末の活用
　［内容］５年間のリース契約のため、生徒数の減少

による契約変更はできない。使用されないものは、
教職員用や破損等の際の代替として使用している。

● 小学校教育振興事業外国語活動
● 学校給食費の公会計化

● 情報受発信ツール導入後の
反響等

● デジタル化推進アドバイザー
　［内容］行政手続きオンライン化、キャッシュレス

決済等についてなど、問題点の指摘と解決への提案
をいただき、令和５年度の業務に反映させている。

● プロジェクト型課題解決学習ＰＢＬによる官学連携
について（周南公立大学との連携による成果）

● 特定外来生物対策事業（アルゼンチンアリ防除の先
進地視察の効果）について

● 証明書のコンビニ交付件数増加

● ドローン映像配信システム
構築事業

　［内容］主に災害状況把握
のため１機を購入し６人
が無人航空機初任者特別講習を受講した。この１機
は予備機として、令和5年度に本機を1機購入予定。
年2名程度受講し、有資格者を増やしていく。

● 消防団管理運営事業（牛島を管轄する消防団第7分
団の団員）について

● 公共交通ネットワーク確保維持対策調査の内容及び
スケジュールについて

● 休日診療所の報償費について
● 新産業団地の整備事業について
● 公園緑地維持管理事業の街路樹緑地帯管理事業につ

いて

● 各種がん検診の受診率向上に向けた取組みについて
　［内容］受診率向上に向けて対象者全員に個別通知

や啓発を実施している。今後の対策については、費
用対効果等を考慮しながら、受診を促す取組みを研
究していきたい。

● 子ども医療費助成制度について

● ひかり消費喚起補助金について
● 新規漁業就業者の確保に向けた

取組みについて
　［内容］令和４年度は１名の研

修生を受け入れることとした。
２年間、指導者のもとで漁師に
なるための技能や技術を学んだ
後、新規漁業就業者となる見込
み。

　

● 河川浚渫工事の実施基準について

● デマンド型交通導入検討事業の先進地視察の調査・
分析結果と本市事業への反映について

　［内容］先進自治体の視察を行ったが、今後は、本
市における利用ニーズや費用対効果を分析し、デマ
ンド型交通が本市に与える
影響について整理していき
たい。

● 高齢者バス・タクシー運賃
助成パイロット事業の実績
について

ＩＣＴを活用した学習活動の充実に
ついて

使用済み核燃料中間貯蔵施設設置に
係る調査について

中国ＪＲバス撤退に伴う影響と今後
の対応について

光駅拠点整備基本計画について

ＤＸの現状と今後の取組について

市議会報告及び
意見交換会を開催

※上記を含む各会場での意見や質問に対する回答につきましては、12月末頃「光市議会ホームページ」に掲載予定です。

第
12
回

9月議会の一般質問

コミュニティセンター

三島
8月23日
（23名参加）

浅江
8月24日
（24名参加）

大和
8月26日
（13名参加）

室積
8月27日

（25名参加）

早稲田真弓

仲山　哲男

大田　敏司

中村　　譲

仲小路悦男

上関町の中間貯蔵施設の建設計画に
ついて

施設一体型小中一貫やまと学園の設
置に向けて

市政課題への対応について

夏のイベント、海を振り返って

中国ＪＲバスの撤退について

婚姻率から見た少子化対策について

中学校の制服について

森戸　芳史

田中　陽三

西﨑　孝一

萬谷　竹彦

林　　節子

河村　龍男

田邉　　学

教育委員会関係分 福祉保健部関係分

都市政策部関係分

政策企画部関係分 経済部関係分

環境市民部関係分

総務部・消防担当部関係分

建設部関係分
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入れて魅力あるも
のにしてください。

　令和元年度の開催以降、４年振りに下記の４会場で
開催されました。市議会の各委員会からの報告の後、
意見交換会がありました。
　各会場で市民の皆様から多くの声が寄せられました
が、主な意見や質問の一部を紹介いたします。

総務教育環境委員会 福祉建設経済委員会

　原則として、９月議会における各議員の一般質問の
第１項目を掲載しています。詳細については、光市議
会ホームページからご覧ください。

● 防災指令拠点施設整備工事の工事請負費の増額につ
いて

● 基金を積み立てる際の基準について
● 旧束荷コミュニティセンター解体事業費負担金につ

いて

● 児童生徒１人１台タブレット端末の活用
　［内容］５年間のリース契約のため、生徒数の減少

による契約変更はできない。使用されないものは、
教職員用や破損等の際の代替として使用している。

● 小学校教育振興事業外国語活動
● 学校給食費の公会計化

● 情報受発信ツール導入後の
反響等

● デジタル化推進アドバイザー
　［内容］行政手続きオンライン化、キャッシュレス

決済等についてなど、問題点の指摘と解決への提案
をいただき、令和５年度の業務に反映させている。

● プロジェクト型課題解決学習ＰＢＬによる官学連携
について（周南公立大学との連携による成果）

● 特定外来生物対策事業（アルゼンチンアリ防除の先
進地視察の効果）について

● 証明書のコンビニ交付件数増加

● ドローン映像配信システム
構築事業

　［内容］主に災害状況把握
のため１機を購入し６人
が無人航空機初任者特別講習を受講した。この１機
は予備機として、令和5年度に本機を1機購入予定。
年2名程度受講し、有資格者を増やしていく。

● 消防団管理運営事業（牛島を管轄する消防団第7分
団の団員）について

● 公共交通ネットワーク確保維持対策調査の内容及び
スケジュールについて

● 休日診療所の報償費について
● 新産業団地の整備事業について
● 公園緑地維持管理事業の街路樹緑地帯管理事業につ

いて

● 各種がん検診の受診率向上に向けた取組みについて
　［内容］受診率向上に向けて対象者全員に個別通知

や啓発を実施している。今後の対策については、費
用対効果等を考慮しながら、受診を促す取組みを研
究していきたい。

● 子ども医療費助成制度について

● ひかり消費喚起補助金について
● 新規漁業就業者の確保に向けた

取組みについて
　［内容］令和４年度は１名の研

修生を受け入れることとした。
２年間、指導者のもとで漁師に
なるための技能や技術を学んだ
後、新規漁業就業者となる見込
み。

　

● 河川浚渫工事の実施基準について

● デマンド型交通導入検討事業の先進地視察の調査・
分析結果と本市事業への反映について

　［内容］先進自治体の視察を行ったが、今後は、本
市における利用ニーズや費用対効果を分析し、デマ
ンド型交通が本市に与える
影響について整理していき
たい。

● 高齢者バス・タクシー運賃
助成パイロット事業の実績
について

ＩＣＴを活用した学習活動の充実に
ついて

使用済み核燃料中間貯蔵施設設置に
係る調査について

中国ＪＲバス撤退に伴う影響と今後
の対応について

光駅拠点整備基本計画について

ＤＸの現状と今後の取組について

市議会報告及び
意見交換会を開催

※上記を含む各会場での意見や質問に対する回答につきましては、12月末頃「光市議会ホームページ」に掲載予定です。

第
12
回

9月議会の一般質問

コミュニティセンター

三島
8月23日
（23名参加）

浅江
8月24日
（24名参加）

大和
8月26日
（13名参加）

室積
8月27日

（25名参加）

早稲田真弓

仲山　哲男

大田　敏司

中村　　譲

仲小路悦男

上関町の中間貯蔵施設の建設計画に
ついて

施設一体型小中一貫やまと学園の設
置に向けて

市政課題への対応について

夏のイベント、海を振り返って

中国ＪＲバスの撤退について

婚姻率から見た少子化対策について

中学校の制服について

森戸　芳史

田中　陽三

西﨑　孝一

萬谷　竹彦

林　　節子

河村　龍男

田邉　　学

教育委員会関係分 福祉保健部関係分

都市政策部関係分

政策企画部関係分 経済部関係分

環境市民部関係分

総務部・消防担当部関係分

建設部関係分



ひかり市議会だよりに関するアンケートにご協力をお願いします。
市議会ホームページまたは右記ＱＲコードより回答いただけます。

令和５年
11月25日発行

21号
発行／光市議会
光市中央六丁目１番１号光市議会事務局
TEL／ 0833-72-1611
FAX／ 0833-72-5951
mail：gikai@city.hikari.lg.jp

令和５年の第４回臨時会及び第５回定例会（９月議会）の質疑等について、ピックアップして
お知らせします。

　令和５年10月４日の本会議において、光丘高校跡地取得に係る諸般の報告がなされるとともに施設整備設計
委託料等の補正予算が上程され、賛成多数で可決しました。山口県から光丘高校跡地を用地交換等により取得、
合併特例債を財源として令和６年度までに整備し、その後、浅江中学校を移転するものです。

　この秋は、新型コロナウイルス感染症の影響で中止を余儀なくされてきた行事が、ほぼ出
そろい、週末ごとに行事が目白押しで、光市に活気が戻ってきたことを実感します。
　当市議会だよりは４ページという限られた紙面ではありますが、QRコードを読み取ることで、
詳しく内容を得ることができるように工夫しております。
一般質問はすでYouTubeの「市議会チャンネル」でも見る
ことができ、右上のQRコードからもつながるようになって
いますが、新たに委員会審査についても動画配信できるよう、
整備を進めています。これからも、より身近に開かれた市議
会として触れていただけるよう、トライしてまいります。（哲）

12月議会予定 YouTube▶

広報広聴特別委員会
　委　員　長　仲小路悦男
　副委員長　西村慎太郎
　委　　員　笹井　　琢
　　　〃　　　中村　　譲
　　　〃　　　仲山　哲男
　　　〃　　　西﨑　孝一
　　　〃　　　林　　節子
　　　〃　　　早稲田真弓

光丘高校跡地へ浅江中学校を移転、補正予算を可決

　令和５年８月18日に臨時会を開催し、市長から中国ＪＲバス
周防営業所の路線撤退に係る諸般の報告と代替交通手段導入
に係る調査委託料70万円の補正予算の上程があり、審議の上、
可決しました。

　提出された条例改正（案）は、10月20日の本会議において賛成多数で可決しました。主な改正内容は政治倫理
基準遵守事項の明確化で、併せて光市議会ハラスメント防止要綱を制定しました。12月１日から施行されます。

光市議会議員政治倫理条例を改正

　議員より意見書（案）が提出された後、市民有志から「意見書（案）の提出についての陳情」の提出があり、総務
教育環境委員会で陳情者が意見陳述しました。意見書（案）は10月18日の議会運営委員会において全会一致とな
らず、上程しないこととなりました。

上関町における使用済み核燃料中間貯蔵施設建設に関する意見書について

第４回臨時会及び第５回定例会（９月議会）の議決結果

中国ＪＲバス周防営業所の路線撤退に
ついて、乗合バス事業者へ調査を委託

JRバス ぐるりんバス

● 令和５年度光市一般会計補正予算（第５号）の専
決処分を報告し、承認を求めることについて

● 令和５年度光市一般会計補正予算（第６号）
● 令和４年度光市水道事業決算について
● 令和４年度光市病院事業決算について
● 令和４年度光市介護老人保健施設事業決算について
● 令和４年度光市下水道事業決算について
● 令和５年度光市一般会計補正予算（第７号）
● 令和５年度光市国民健康保険特別会計補正予算

（第２号）
● 令和５年度光市介護保険特別会計補正予算（第２

号）
● 令和５年度光市後期高齢者医療特別会計補正予算

（第１号）
● 光市住民の印鑑の登録及び証明に関する条例の一

部を改正する条例
● 光市都市公園条例の一部を改正する条例
● 光市病院等事業使用料及び手数料条例の一部を改

正する条例

【全会一致で可決】 ● 光市防災指令拠点施設建設工事（建築主体工事）
請負契約の一部を変更することについて

● 光市防災指令拠点施設建設工事（電気設備工事）
請負契約の一部を変更することについて

● 光井中学校長寿命化対策改修工事請負契約の締結
について

● 令和４年度光市水道事業未処分利益剰余金の処分
について

● 光市教育委員会委員の任命について
● 令和４年度光市国民健康保険特別会計歳入歳出決

算について
● 令和４年度光市介護保険特別会計歳入歳出決算に

ついて
● 令和４年度光市後期高齢者医療特別会計歳入歳出

決算について

● 令和５年度光市一般会計補正予算（第７号）
● 令和４年度光市一般会計歳入歳出決算について
【議員提出議案】
● 光市議会議員政治倫理条例の一部を改正する条例

● 予定は、11月２日開催の議会運営委員会で提案
されたものを掲載しており、日程は変更となる場
合があります。

● 福祉建設経済委員会は福祉委員会、総務教育環境
委員会は総務委員会と表記しています。

● 一般質問は、ケーブルテレビによる放送（当日
は19時から、翌日は８時から）やYouTube配信
（おおむね１週間後から）によりご覧いただくこ
とができます。また、本会議や委員会はどなたで
も傍聴することができます。

● ひかり市議会チャンネル（YouTube）は、上記
のQRコードからアクセスできます。

【賛成多数で可決】

早長八幡宮
秋まつり

日 月 火 水 木 金 土
11/26 27 28 29 30 12/1 2

3 4 5 6 7 8 9
一般
質問

一般
質問

一般
質問

本会議
(初日)

10 11 12 13 14 15 16
総務

委員会
福祉

委員会
福祉

委員会
一般
質問

17 18 19 20 21 22 23
本会議
(最終)

総務
委員会


